

III Encuentro Internacional de Constructores de Paz

Ciudadanía y democracia en la UCAB

Juan Andrés Soto*



JUAN ANDRÉS SOTO

El pasado 25 y 26 de mayo la Red de Acción Social de la Iglesia llevó a cabo el evento anual de Constructores de Paz, donde participaron Miguel Álvarez Gándara y Nelsa Curbelo

ff

Las palabras claves se desgastan, pero no debemos renunciar a ellas ni permitir que nos roben sus contenidos. La paz no es lo mismo que la seguridad, porque requiere de la justicia y la dignidad. No es una aspirina, sino un concepto de esperanza. Es un proceso despolarizador”, sostuvo Miguel Álvarez Gándara, comunicólogo mexicano y director de la organización Servicios de Asesoría para la Paz (Serapaz), durante su ponencia en el Tercer Encuentro Internacional de Constructores de Paz, en el marco de la VIII Jornada de Reflexión Social de la Iglesia.

Ciudadanía y construcción de paz fueron los temas tratados en el evento organizado por la Red de Acción Social de la Iglesia en el Aula Magna de la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB), el pasado 25 y 26 de mayo.

El primer día hubo tres exposiciones sobre ciudadanía, resolución de conflictos y la protesta en Venezuela, a cargo de Jesús Machado, el invitado internacional Miguel Álvarez y la investigadora Yorelis Acosta respectivamente. El segundo día más de seiscientos participantes se dividieron en las ocho mesas de trabajo sobre derechos humanos, educación, familia, salud, seguridad ciudadana, medios de comunicación, organización comunitaria e Iglesia. Posteriormente la presidenta de la organización ecuatoriana Ser Paz, Nelsa Curbelo, habló de su experiencia en la inclusión de jóvenes ex pandilleros en Latinoamérica. La industrióloga Naibet Soto brindó algunas herramientas para activistas. Finalmente, los aportes de cada mesa se resumieron en una serie de puntos que leyeron ante los asistentes.

PAZ EN ACCIÓN CON IRENE ESSER

La Miss Venezuela Irene Esser y los niños de Cáritas de Venezuela iniciaron el encuentro con el estreno de la obra “El soñador de la paz”, que fue el resultado del taller-montaje de teatro después de varios meses. La Miss Venezuela Universo 2011 ha encabezado su voluntariado social de la mano con Cáritas, en colaboración con la Fundación Cisneros y la Organización Miss Venezue-

la. “Nuestro objetivo es generar una chispa que nos motive a todos a hacer de la paz no solo un tema de discusión, sino de acción”, dijo Esser.

Durante la exposición sobre ciudadanía, el coordinador de investigación del Centro Gumilla, Jesús Machado, manifestó que quienes viven en situación de pobreza son los más interesados en salir de ella. Según Machado, superar la pobreza no será posible sin la participación activa de quienes la padecen, pero tampoco sin la cooperación de la sociedad y la acción del Estado que cree las condiciones materiales e institucionales.

LA SOCIEDAD ES EL MOTOR DE LA DEMOCRACIA

En la presentación sobre resolución de conflictos, Álvarez Gándara desarrolló diez puntos que giraron en torno a una idea esencial: “Si el actor principal no es la sociedad no habrá democracia. Ni paz, ni derechos humanos, ni socialismo”.

“Construir la paz es un esfuerzo social de todos, que implica muchas voluntades y pasos. La paz no es solo el diálogo y la negociación, esos son momentos de un largo proceso de transformación. Como pasa en todos los países, la gente cuando no confía en las instituciones por la corrupción, impunidad, polarización va solucionando los problemas”, explicó Álvarez, quien tiene cuarenta años de experiencia en el tema del conflicto social.

Álvarez cree que la ciudadanía debe asumir su derecho de hacer política para que avance la democracia. “Muchas veces pensamos en la paz como una mesa y sería un conjunto de mesas. También la pensamos como la voluntad de pocos actores, pensémosla con muchos actores. Así la sociedad tendrá más capacidad de iniciativa y aporte, y no esperará que los actores polarizados sean convencidos para que manejen nuestras propuestas”, expresó Álvarez, fundador de la Comisión Nacional de Intermediación (Conai).

MANIFESTACIONES EN 2011

La profesora de la Universidad Central de Venezuela (UCV), Yorelis Acosta, presentó una investigación sobre la protesta en Venezuela desde el año 1998. “cinco mil 300 manifestaciones se registraron el año pasado, en una curva ascendente desde el período 2002-2003”, aclaró Acosta.

La investigadora manifestó que las razones para salir a manifestar son políticas, económicas y sociales. Explica que cuando hay alta confianza política la gente no protesta. “En Venezuela hay desconfianza en las instituciones, en las decisiones que se toman y en procedimientos que se ejecutan”.

Sin embargo, en los últimos tres años Acosta asegura que hay una visión más objetiva del malestar general. “La gente suele evaluar la gestión de gobierno de manera negativa, pero también reconoce algunos elementos positivos. Lo cual es positivo para acabar con la polarización. Esa postura

me llena de optimismo, porque estamos dejando de ser inflexivos e inmediatistas para ver las cosas de manera distinta. El país no es negro, ni blanco”.

LOS JÓVENES SON LOS ARTÍFICES DE LA SOCIEDAD

La pedagoga uruguaya-ecuatoriana, Nelsa Curbelo comenzó su ponencia de la inclusión de jóvenes en violencia parafraseando al escritor Eduardo Galeno: “Que las palabras sean mejores que el silencio, si no hay que callarse”.

Nelsa Curbelo es experta en derechos humanos, no violencia y directora de la organización ecuatoriana Ser Paz, que desde el año 1999 ha desarrollado programas de formación e investigación en temas como la paz, justicia y manejo de conflictos. Su trabajo con jóvenes ex pandilleros en Ecuador se ha extendido por Colombia, Nicaragua, Guatemala, Estados Unidos y España. Ha sido nombrada mujer del año en Ecuador en cinco ocasiones y fue postulada al premio Nobel de la Paz en 2005.

Curbelo dice que los jóvenes involucrados en violencia constituyen un problema cada vez más global. No es patrimonio solo de los sectores populares. En Río de Janeiro los muchachos de los barrios más ricos se escapan a las favelas y forman parte de grupos violentos, porque dicen que tienen nombres y amigos. Por tanto, la pobreza no es el único detonante; también lo es la falta de afecto.

“El problema de la violencia no se había abordado en Ecuador y en Guayaquil había un promedio de treinta muertos mensuales, en parte producto del conflicto entre grupos violentos. A través de investigaciones contactamos a los líderes de los grupos para lograr un Barrio de Paz”, explicó Curbelo. La invitada internacional de Constructores de Paz transmitió un documental titulado *Barrio de Paz* para dar a conocer su experiencia con los muchachos.

Para Curbelo los jóvenes son producto de la sociedad que no se quiere reconocer, una sociedad inequitativa. Cree que, en general, se culpa a los jóvenes de ser los promotores del conflicto cuando ellos son un espejo de la sociedad. “Para cambiar la sociedad estamos apostando a que los jóvenes sean los artífices en ese cambio”, manifiesta Curbelo en el documental.

Ser Paz ha impulsado la creación de microempresas por parte de los jóvenes ex pandilleros. “La violencia es una manera de reconocer que no se tiene poder. Lo contrario a la violencia no es la no violencia, sino el poder moral, el poder del convencimiento. Así no necesitas la violencia”, aseguró Curbelo.

Constructores de Paz reunió durante día y medio a activistas, organizaciones y público en general para discutir temas neurálgicos sobre Venezuela y Latinoamérica. Una tormenta de ideas para fortalecer la ciudadanía y la democracia.

*Miembro del Consejo de redacción de SIC.